



Obélisque commémoratif de la victoire espagnole à Bitonto (Italie du sud) en 1734.

ACIGNÉ ET LA CONSPIRATION DE

PONTCALLEC

Lorsque Louis XIV décéda, son héritier Louis XV n'avait que 5 ans. En attendant qu'il grandisse, une Régence fut confiée à Philippe d'Orléans, neveu du roi défunt. Mais le Régent voulut augmenter les impôts en Bretagne. Il se heurta à une opposition de la petite noblesse bretonne. Une association se constitua à Rennes, qui rédigea un texte d'engagement commun intitulé : "Acte d'Union pour la défense des libertés de la Bretagne". Le rédacteur en était Louis-Germain de Talhouët de Bonamour, marquis d'Acigné! Cette opposition un peu brouillonne se transforma bientôt en complot, avec le dessein de renverser Philippe d'Orléans en mettant à sa place le duc du Maine, fils bâtard de Louis XIV. Ceci avec l'aide des Espagnols. Le Régent eut vent de ce remue-ménage et décida de frapper sévèrement. En mars 1720, il condamna à mort vingt conjurés. La plupart s'enfuirent mais quatre d'entre eux furent pris et décapités à Nantes, dont le fameux marquis de Pontcallec. Compromis, Louis-Germain Talhouët de Bonamour gagna l'Etranger et se mit au service du roi d'Espagne. Il fut nommé capitaine des gardes wallonnes, unité d'élite sous contrôle espagnol. C'est à ce titre qu'il guerroya et finit par se retrouver en Italie du Sud où l'armée de Charles III d'Espagne luttait contre les Autrichiens. Elle remporta une victoire importante à la bataille de Bitonto, près de Bari dans les Pouilles, victoire qui lui assura la conquête du royaume de Naples. Malheureusement pour lui c'est là que périt le marquis d'Acigné, le 25 mai 1734. Un obélisque sur place commémore cet événement.

*Alain Racineux
Association "Acigné Autrefois"*